

Contes Populaires Canadiens,

PROMESSES DE TIT-JEAN

Raconté par Madame Lambert et recueilli par son fils Adélarde Lambert, vers 1890.

Une fois il y avait une pauvre veuve qui n'avait qu'un jeune garçon du nom de Tit-Jean. Un jour, elle lui dit: "Tit-Jean, nous n'avons plus que notre vieille vache pour nous donner un peu de nourriture. Avant longtemps elle aura cessé de nous donner de son lait, donc, tu vas aller en ville et tu la vendras à celui qui te donnera la plus grosse pièce d'argent."

Le lendemain matin, Tit-Jean se mit en route, menant sa vache devant lui. Après avoir marché longtemps et avoir offert sa vache à tous ceux qu'il rencontrait, Tit-Jean commençait à se décourager, car personne ne s'arrêtait pour regarder la vieille vache maigre qu'il menait devant lui. Tout à coup il rencontre un homme et s'empresse de lui offrir la vache. L'homme s'arrête et dit "Je vais te donner deux sous pour ta vache." Tit-Jean qui ne connaissait pas la valeur de l'argent pense, comme sa mère lui avait dit, que ça devait être la plus grosse pièce d'argent. Il vend la vache.

En s'en revenant, il fit rencontre d'une vieille qui lui vendit un sac de fèves pour ses deux sous. Quand il arriva à la maison avec ses fèves, sa mère découragée se mit en colère et finit par jeter les fèves par la fenêtre ouverte. Quelle ne fut pas la surprise de la mère et de Tit- Jean, en s'éveillant le lendemain matin, d'apercevoir que les fèves jetées par la fenêtre la veille et qui étaient tombées près d'un gros arbre avaient poussé tellement hautes qu'elles couvraient l'arbre en entier. De plus dans le faite de l'arbre il y avait un beau château. Tit- Jean, piqué par sa curiosité, grimpa dans l'arbre et entra dans le château, où il trouva une vieille occupée à faire le diner de son mari. La vieille dit: "Qu'est-ce que tu viens faire ici, Tit- Jean?" - "Je viens vous faire une visite." - "Sauve-toi au plus vite, car mon mari, le gros géant, va arriver dans un instant et il va sûrement te manger d'une bouchée." - "Je n'ais pas peur, laissez-moi me cacher derrière la porte."

Bientôt le géant entra, sa femme lui mit la table et après avoir mangé il dit à celle-ci: "Ma femme apporte-moi donc ma petite poule d'or." Le géant prend la petite poule que sa femme lui avait apportée et se met à lui faire pondre des oeufs d'or. Quand il fut tanné, il alla cacher sa poule et se coucha pour dormir. Tit- Jean sortit de sa cachette ~· empara de la poule d'or et se sauva.

Après avoir vécu vingt ans avec le produit de la poule d'or, Tit-Jean s'habille en soldat et se décide à remonter dans l'arbre. La vieille lui dit:

"Qu'est-ce que tu viens faire, Tit-Jean? Mon mari va arriver dans un instant et va sûrement te manger." -- "Je n'ai pas peur, laissez-moi me cacher derrière la porte."

Le géant arrive, se fait apporter par sa femme une nappe qu'il déplia et qui se remplit de toutes sortes de mets délicieux. Après avoir bien mangé, le géant replia la nappe et se coucha pour dormir.

Tit- Jean s'empare de la nappe et se sauve avec. Le géant quand il s'aperçut de la disparition de la nappe le lendemain, entra dans une grande colère, battit sa femme, mais cela ne lui remettait pas sa nappe pour satisfaire son appétit.

Au bout de vingt ans, Tit- Jean s'habille en vieux mendiant et remonte dans l'arbre. La vieille ne le reconnut pas et lui dit: "Qu'est-ce que vous venez faire ici? Mon mari le géant va arriver dans un instant et va vous manger tout en vie." - "Laissez-moi me cacher derrière la porte et lorsque le géant aura soupé et se couchera pour dormir, je m'en irai." Bientôt le géant arrive et après avoir soupé, demande à sa femme de lui apporter son violon magique qui jouait dès qu'on le touchait. Après avoir joué toute la veillée, le géant alla cacher son violon sous son lit, se coucha et s'endormit.

Tit-Jean se glissa sous le lit, s'empara du violon et partit comme un éclair pour se sauver par l'échelle. Mais en touchant le violon celui-ci se mit à jouer, le géant s'éveilla et se mit à la poursuite du ravisseur. Rendu en bas de l'échelle, Tit-Jean se mit à jouer du violon, le géant se mit à danser en descendant l'échelle de corde, perdit l'équilibre; il tomba et se tua dans sa chute, la vieille qui suivait le géant son maître, excitée, énervée de voir son mari qui venait de se tuer, culbuta elle aussi au bas de l'échelle et vint mourir auprès du géant. Tit-Jean hérita du château du géant et finit heureusement ses jours avec sa vieille mère.